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王光辉，用 20只獭兔开启创业旅程

半百农民的后财富时代
本报记者 李芳芳 通讯员 吴建广

养殖：

买了20 只种獭兔

12 月 18 日，记者到新
泰市东都镇圣泉村时已是中
午。在位于村子西南方向的
一片养殖厂房里，记者见到
了还忙碌在兔舍里的王光辉
夫妇。

得知记者此行的目的
后，王光辉的妻子丁丽娥显
得有些不好意思。“具体的情
况，还是让老王说一说吧，我
只是干活，啥都不懂。”丁丽
娥说着，连忙招呼正在指挥
垒建新兔舍的丈夫王光辉。
听到妻子的招呼，王光辉立
马放下了手中的活计朝记者
走来。

一身朴实的衣着打扮、
来不及梳理的头发、一双踩
得满是污物的鞋子……怎么
看，王光辉都不像是一个让
村里人都羡慕的“富户”。坐
在马扎上，还有些拘谨的王
光辉讲述起了属于他的过
去、现在和将来。

“1982 年起，我在矿上当
了下井工人，每个月只拿 40

多块钱的工资。那份工作真
的是起早贪黑，每天凌晨 3
点半就要骑着自行车上班，
晚上六七点到家就很不错
了。”王光辉说，后来由于身
体不适，1996 年，王光辉离开
了煤矿。离开时，每月工资也
不过区区190 多块钱。

家里既有需要照顾的老
人，又有上学花钱的孩子，光
凭种地挣钱显然不能改善家
庭生活，会开货车的王光辉，
又从事起了货物运输。但常
年行驶在路上，总是留给家
人一份挂念。眼看就要年过
半百，王光辉决定放下这份
糊口的营生，考虑更稳定的
收入。

“听说镇上有两家养殖
獭兔的个体户，效益好像还
都不错。我去实地考察后，就
决定先放点投资，尝试一下。”
王光辉说，2009 年 7 月份，他
开始涉足獭兔养殖。当时的
种獭兔大约 60 多块钱一只，
他第一次只买了20 只。

一年前，新泰 48 岁的农民王光辉买了 20 只种獭
兔；一年后，这 20 只獭兔已经繁殖到了 200 只种獭兔和
数千只商品兔，一年的纯利润达到十余万元。王光辉做
梦也没有想到年近半百了，还能成为村子里的创富英
雄。

12 月 18 日，记者走进王光辉的家，了解这位创富英
雄的致富经。

收获：
一年纯利润十余万元

由于没有任何养殖獭
兔的经验，在陆续的一段
时间，王光辉养的獭兔总
是出现各种问题。比如种
兔刚生下一窝小獭兔，过
不了多长时间就全部死
掉。“当时心疼坏了，也不
知道问题出在哪里，越是
想养好吧，就越出问题。”
王光辉回忆道。

几经摸索，王光辉得
知，小獭兔的喂养是有很
大学问的，他更是请来临
沂市蒙阴县的獭兔兽医类
晓飞专门给獭兔看病。“临
沂的獭兔养殖已经成了规

模，请那里的专家我比较
放心。”王光辉说，渐渐地
他摸索出了养獭兔的门
道，獭兔的数量也越来越
多，从最初的 2 0 只变成
100 只、300 只，最多时能
达到数千只。

“行情好的时候，一只
种兔能卖 150 块钱左右，
商品兔每斤能卖到 17 块
钱。”王光辉给记者算起了
养殖收支账。他说，目前自
家的兔舍里有 200 多只种
兔。一般情况下，种兔一年
繁殖七八次，一次能产下
六七只小兔。商品兔只需

90 天的生长期就能卖，每
只在 5 斤左右，而种兔最
多也就需要多长一个月。

“养獭兔需要饲料费、
药品费，现在只是我和老
伴在忙活，所以不加人工
费，平均每只獭兔的成本
不到 30 块钱。”王光辉说。
听到王光辉给记者算账，
在一旁的村民不由开始算
起了他一年的收入。“200
多只种兔乘以 7，然后再乘
7，最后乘上平均每只的纯
利润——— 约 100 块钱。天
哪，一年能挣十万多块钱
呢。”不少村民惊呼道。

构思：
办屠宰场实现产品深加工

能取得这样的成功，王
光辉和妻子丁丽娥做梦也
没有想到过。一年十几万的
利润，是以前全家忙活好几
年的收入。目前，王光辉又
在养殖场里盖起了几百个
兔舍，他希望来年的时候，
獭兔的数量能比现在多十
倍。

“村子里有些村民听
到养獭兔能挣钱后，有好
几个都来考察过，也想上
这个项目。”王光辉告诉记
者，起初，很多村民们听说
王光辉要养兔子时，觉得
他是“不务正业”，大家都
不看好这个挣钱的门路。

但是王光辉的养獭兔
致富经却吸引了邻村村民
秦法德的兴趣。“獭兔特色
养殖项目投资很少，也不
用下很大力气，所以我决
定跟着老王干。”秦法德
说，他是王光辉带出来的
第一个“徒弟”，今年 7 月
27 日，他从王光辉家中买
了 23 只种兔尝试起了养
殖。如今，5 个月的时间，秦
法德养的獭兔已经达到了
300 多只，收入 3 万余元。

王光辉的獭兔养殖在
村子里已然成了热门话
题，村委甚至已经考虑上
了如何做獭兔的深加工。

28 日上午，在电话中，圣泉
村书记李慎伟告诉记者，
他曾和王光辉商量着办个
屠宰场，把养殖、加工、出
售做成一条产业链。“我们
去临沂考察过几次，想在
春节前召开一次党员会
议，共同商量这件事。一是
想带动全村致富，更想带
动周边的村民和剩余劳动
力 自 己 创 业 ，过 上 好 日
子。”

“上这些项目需要很
大一笔资金，我们初步打算
以入股的形式筹建厂子，办
起属于圣泉村特色的产业
项目。”李慎伟说。

1、王光辉和獭兔建立了深厚的感情。

2、王光辉和妻子丁丽娥抱着可爱的獭兔。

3、王光辉和兽医类晓飞，给獭兔打疫苗。 本版摄影 本报记者 刘丽
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